

Le plus ancien diplôme de l'empereur Othon I<sup>er</sup> remonte au 13 février 962. On y trouvait une énonciation complète de tous les domaines qui en 962 appartenaient au Saint-Siège, de quelque part qu'ils lui fussent arrivés, avec une évaluation des distances par milles et une précision vraiment unique.

Dans un autre diplôme de l'empereur saint Henri, deuxième du nom, on lisait aussi une énumération aussi complète que dans le précédent de tous les domaines du Saint-Siège; mais on y trouvait de plus les augmentations de possessions qui, depuis les chartes des Othon, avaient grossi le patrimoine de saint Pierre, en même temps qu'on y réservait à l'empereur ses droits de souveraineté, de nomination déjuges supérieurs résidant à Rome et de confirmation des papes.

Les autres rouleaux renfermaient les principaux privilèges, traités, hommages, négociations des rois de Bohême, de Hongrie, de Naples et de Sicile avec la cour de Rome; la soumission et l'hommage des couronnes d'Angleterre et d'Irlande par le roi Jean, avec la stipulation des mille marcs sterling d'argent de redevance annuelle; pareil hommage du roi d'Aragon; une convention très

dessinés quarante sceaux du x<sup>m</sup> siècle, avec la bulle d'Innocent IV au milieu, je reconnus que les patriarches, les archevêques, les évêques et les chef d'ordre dont les noms étaient inscrits autour de ces sceaux, n'étaient autres que les membres du concile de Lyon, chargé par Innocent IV d'authentifier la copie de privilèges de l'Eglise de Rome. En effet, ces personnages sont ainsi désignés dans le teste du rouleau original qui nous est parvenu :

« *Sceaux à droite de la bulle*; — NICOLAS, patriarche de Constantinople; — BERTOLD, patriarche d'Aquilée; — PHILIPPE, archevêque de Bourges; — BONIFACE, archevêque de Cantorbéry; — ALBERT, archevêque d'Armagh; — INHEL, archevêque de Reims; — Ai ME ai, archevêque de Lyon; — UÉRAUD, archevêque de Bordeaux; — GILLES, archevêque de Bourges; — EUDES, archevêque de Rouen; — GEOFFROI, archevêque de Tours; — GUILLAUME, archevêque de Besançon; — JEAN, archevêque d'Arles; — JEAN, archevêque de Gompostelle; — PIERRE, archevêque de Tarragone; — JEAN, archevêque de Bracara; — LÉON, archevêque de Milan; — VITAL, archevêque de Pise; — MARIN, archevêque de Bari; — ISPAN, archevêque d'Auch.

« *Sceaux à gauche de la bulle*: — ALBERT, patriarche d'Antioche; — ROBERT, évêque de Liège; — NICOLAS, évêque de Prague; — JEAN, évêque de Poitiers; — H ou EUT, évêque de Beauvais; — HENRI, évêque de Chartres; — HUGUES, évêque de Langres; — GUEROIO, évêque de Lucques; — ALBERT, évêque de Modène; — AÏRES, évêque de Lisbonne; — PIERRE, évêque de Barcelone; — GAUTIER, évêque de Worcester; — ROBERT, évêque de Lincoln; — DAVID, évêque de Saint-André; — WOLDAUIC, évêque de Trieste; — GUILLAUME, abbé de Cluny; — l'abbé de Cîteaux; — l'abbé de Clairvaux; — JEAN, sous-prieur de l'ordre des Frères-Prêcheurs; — BONAVENTURL, vicaire de l'ordre des Frères-Mineurs. »